
A 女足 2021年4月9日 星期五

首席编辑 郑 毅4

本报记者 徐杨一凡

颁奖典礼上，看着不远处个个喜
笑颜开的长春女足，上海姑娘们的遗
憾之情溢于言表，有人的沮丧化成泪
水从眼角滑落，有人垂着脑袋轻声叹
气，她们在刚刚的点球大战中1比4惜
败于长春，将今年全锦赛冠军的名号
拱手相让。
这样的画面，上海女足并不陌生，

在2019年以来举办的五场国内女足顶
级赛事中，她们曾三次挺进决赛，却又
三次与冠军奖杯失之交臂。遗憾当然
有，就像主教练水庆霞曾经说的，“做
教练，做球员，目标总归是冠军。”但球
场上风云莫测，从来没有常胜将军，输
赢都是寻常事，在低落过后及时调整
心态、总结得失，也是一种强队的风
范。
“我们可能在场上想的东西太多

了。”在水庆霞看来，球队失冠有心理
上的因素，“如何在压力之下调整好心
态，这是我们还需要提高的地方。”对
于姑娘们而言，上海女足过去的辉煌
是一种骄傲，也是一种压力，她们自豪
于身上的战袍，因此更希望自己能为
这支球队继续书写傲人的历史，而她
们确实也具备这样的能力。可偏偏又
是这样的责任感，让她们很难真正抛
开一切包袱，以轻松和自由的心态参
加比赛，在遇到逆境时难免会出现焦
虑和急躁的情绪。
水庆霞常说如今国内女超球队的

水平越来越相近了，输球赢球都不奇
怪，但在谈起球队这两年的战绩时，她
却半开玩笑道，“两年拿三个亚军，那
可能就是我们实力不如人了。”事实
上，你很难用“技不如人”去形容上海
女足，从苏宁到武汉再到长春，冠军一

直在变，唯有上海队总是稳居前三，没
有一支女超球队敢打包票自己一定能
战胜上海队，而上海姑娘们也常常能
在强强对话中送给球迷最酣畅淋漓的
胜利。频频失冠，心态和运气或许还是
占了主因。
与长春女足的比赛，上海女足没

有完全踢出自己的水平，在丢球后被
打乱了节奏，攻防两端都显得有些急
躁，出现了一些原本可以避免的失误
和不必要的犯规。不过，在这样的氛围
之下，姑娘们的心始终是齐的，所有人
都踢得很卖力，闫锦锦扳平比分的那
一球便能说明。带着90分钟1比1的比
分，上海女足和长春队进入了最残酷
的点球决胜环节，疲惫与高压的双重
作用下，队员们三轮过后两罚未进，无
奈倒在了终点线前。
严格意义上，上海女足并没有输

掉比赛，她们赢下了此前的每一场小
组赛和淘汰赛，并在决赛中顽强逼平
了对手。在全部六场比赛中，上海女足
共打进14粒进球，仅有2个丢球，这样
的表现已足够优秀，没有什么可指摘
之处，再加上球队阵容本就不齐整，六
员国脚的缺阵难免对球队实力产生影
响。同为国脚大户，上赛季女超联赛冠
军武汉队的战绩更不如意些，先是小
组赛中0比2不敌上海，淘汰赛又1比3
遭长春围击，最终止步四强。
“锦标赛遗憾落幕，半个月的比赛

大家都辛苦了。遗憾是为了更好地冲
击更高的山峰，再接再厉，上海队加
油！”赛后，赵丽娜在朋友圈写下了自
己的心情，她凭借多次精彩扑救荣膺
本届赛事的最佳门将。
不圆满是人生常态。待收拾好心

情，重新整装待发，上海女足总有一天
能捧回属于自己的冠军奖杯。

专题撰稿 本报记者 龚哲汇

周三下午，上海申花在康桥迎来
了今年的第二场热身赛，对手是中甲
球队南通支云。上半场，上海申花在先
失一球的情况下，由曹 定梅开二度
完成反超，下半场申花城门接连失守，
最终2比3不敌南通支云。
本场比赛，主教练崔康熙依然安

排了两套阵容迎战，而对手南通支云
则以常规主力阵容打完了上下半场。
此前，主教练谢晖手下的这支中甲球
队与浙江FC2比2握手言和，并在3月
份进行了六场热身赛，其中以3比2击
败国安，2比3不敌海港，面对中超豪门
都取得了进球。考虑到南通支云近期
整体磨合情况相当不错，申花在比赛
前一周左右的时间里选择其作为练兵
对手，临时安排了一场比赛。近三年，
申花与支云有过两次交手，一次是在
2018足协杯2比3被支云逆转，在2020
年申花曾在热身赛上2比1击败支云。

和之前对阵河南队情况不同的
是，申花三位国脚曹 定、吴曦和曾诚
都从国家队返回，小将温家宝也从国
奥队回归，这给主教练崔康熙更多的
人员选择，以尝试不同的阵型打法。而
返回俱乐部的曹 定状态不俗，先是
接队友赵明剑助攻扳平比分，随后利
用个人能力内切射门直挂死角，帮助
申花上半场实现逆转。
不过在下半场，申花方面换上了

以年轻球员为主的轮换阵容。此外，外

援巴索戈也在下半时登场。下半场换
人后，申花的防线屡次受到对方外援
的冲击，球队中汪海健、王毅等年轻小
将在面对对方外援时经验略显不足，
加上队员之间缺少默契，一定程度上
给对方找到了不少破门机会。下半场
对方外援科雷亚抢点破门，扳平比分。
八分钟后，江子磊铲射破门帮助支云
实现反超，最终申花2比3不敌支云。
两场热身赛结束，申花未能实现

一场零封，尤其是对阵中甲球队有三
粒失球，特别需要引起球队的注意。回
想2019赛季，上海申花30轮联赛丢球
57粒，球队一度陷入保级泥潭。而在
俱乐部引进冯潇霆、曾诚和姆比亚等
后防悍将，以及在主教练崔康熙的调
教下，申花在2020赛季防守有了很大
的改观。20场联赛，申花总共丢了20
球，其中更是实现了九场零封，高居联
赛榜首。另外，申花中场的抢断拦截次
数也是全中超第一。
不过在本赛季开始前，申花在人员

方面又发生了一系列的调整，首先是外
援姆比亚自由身转会武汉队，申花从J
联赛引进了约尼奇，这位克罗地亚人还
需要更多的比赛来熟悉身边的队友，以
及熟悉中超联赛的环境。另外，去年年
底进行脚踝手术的朱辰杰，目前还在术
后康复中，这位年轻国脚大概率会缺席
联赛第一阶段的部分比赛。在新赛季，
申花的后防线需要进行一定的轮换，冯
潇霆、约尼奇、艾迪和毕津浩四名中卫
必须尽快磨合，稳固申花后防线。
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发兵昆明前，水庆霞曾介绍过球
队此行的目的，争取好的战绩是一方
面，但更重要的是锻炼年轻球员，并为
今年接下来的赛事做好练兵工作。
“像吴晓霖、周一诺、汪琳琳、金菁

这些小孩在今年的比赛中都得到了锻
炼，和长春的决赛是比较特殊的，但之
前的比赛基本都会换她们上场。”对于
几位年轻小将的成长，水庆霞还是比
较满意的。
最近几年，上海女足一直处于新

老交替的阶段，刘洁茹、李佳悦、赵丽
娜等主力队员相继迈入30岁大关，但
她们在球队的位置稳固依旧，这自然

与她们优秀的个人能力、竞技状态密
不可分，但缺少后备力量的支持也是
一个不可忽视的原因。
曾经，看着某些球队深厚的板凳

阵容，上海队的教练组表达过羡慕之
意。如今，队内小将虽尚不能独当一
面，但成长之势向好，未来可期。
结束全锦赛后，上海女足全队于

昨天下午返回上海，稍作休整，球队将
先反思与总结全锦赛的得失，随后投
入到全运会的备战中去。
今年陕西全运会成年组女足资格

赛将于5月底至6月中旬在佛山、内江
和日照三个赛区举办，作为上届全运
会的冠军，卫冕是上海女足唯一的目
标。

六大国脚缺阵 全锦赛决赛点球不敌长春

小鬼当家 上海女足夺亚军

申花第一场热身赛对阵河南嵩山
龙门，莫雷诺上演了连过三名对方后
卫，并完成破门的好戏。不过在周三对
阵南通支云的比赛中，申花队长并未
获得出场机会。据了解，莫雷诺是由于
腰部有些不适，教练组出于保护的考
虑，并没有安排他上场。

近日，阿根廷媒体“dobleamaril-
la”报道，莫雷诺可能会在今年6月份
选择离开，并且返回美洲踢球，直到退

役。文中表示，“莫雷诺与申花的合同
将在今年11月到期，但他可能会在6月
份离开申花，结束自己近十年的中超
生涯。至于他会在哪里度过自己职业
生涯的最后时光，三个可能的选项分
别为阿根廷竞技、麦德林国民竞技以
及美国大联盟的球队。
不过就目前的情况来看，莫雷诺

在联赛中期就将离开申花并无可能。
首先，作为申花队而言，主教练崔康熙

曾表示上赛季最遗憾的是外援伤缺导
致球队进攻能力不足，而莫雷诺的进
攻能力依然出色，另外作为中超效力
时间最长的外援，莫雷诺的一次次挺
身而出已经让他成为申花的精神领
袖，球队需要莫队。但从莫雷诺的角度
而言，哥伦比亚人在申花效力九个赛
季，对于申花的感情非常深厚，若是在
6月联赛还未结束就离开申花，这段十
年之旅的结局总令人感到遗憾。

昨天下午，重庆两江竞技足球俱
乐部发布消息，上海申花三球员蒋圣
龙、孙凯、陈钊加盟球队，其中孙凯与
陈钊为转会，蒋圣龙为租借，加上此前
租借的博拉尼奥斯，共有四名球员从
申花去到了重庆。

在4月2日的“川渝德比”热身赛
上，博拉尼奥斯、陈钊和孙凯已经代表
重庆登场，在申花主打左边卫的孙凯
还客串了中后卫位置，展现了不俗的
防守能力。本周三，重庆两江竞技还与
大连人进行了一场热身赛，凭借博拉
尼奥斯的进球，双方1比1握手言和。

值得一提的是，当天热身赛前正
好是重庆主教练张外龙的生日，博拉
尼奥斯用加盟后的首球给韩国主帅一
个生日礼物。经过多日磨合，博拉尼奥
斯和新队友配合渐入佳境，主教练张
外龙对于这名新援也相当满意，此前
他曾表示，“重庆的三名外援到位，球
队立足中超没有问题。”

场外，博拉尼奥斯逐渐适应了重
庆的生活，昨天他上传了自己享用重
庆火锅的视频，看来已经入乡随俗。申
花球迷和重庆球迷都希望，这位中超
的新面孔能融入中国足球环境，在新
赛季有更加出色的表现。

莫雷诺不会在6月提前离队

两场失四球 申花防线拉响警报
重庆官宣申花三将加盟

博拉尼奥斯
爱上重庆火锅

练新人，小将未来可期
思得失，投身全运备战


